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В авангарде селекционной 
науки

Белорусские фермеры высоко оценили новые сорта и гибриды 
компании «Поиск».

В 2023 году фермеры из раз-
личных регионов Республики 
Беларусь принимали участие 

в производственных испытаниях се-
лекционных новинок Агрофирмы 
«Поиск». Сорта и гибриды капус-
ты, свеклы, лука, моркови, тома-
тов, салата и других овощных куль-
тур выращивали в целом ряде хо-
зяйств Волковысского, Мостовского, 
Свислочского и Берестовицкого 
районов Гродненской облас-
ти, Столинском районе Брестской 
области, Гомельском районе 
Гомельской области, Горецком райо-
не Могилевской области и многих 
других, в том числе на нескольких 
крупных тепличных комбинатах.

Игорь Туников – фермер из 
г. Горки Могилевской области не-
сколько лет испытывал гибриды ка-
пусты F1 Герцогиня и F1 Универс. 
Говоря о них, сельхозтоваропроиз-
водитель отмечает, что российская 
селекция уже вплотную приблизи-

лась к голландской. Гибриды компа-
нии «Поиск» очень хорошо выровне-
ны, высокотоварны и замечательно 
хранятся. Особо стоит сказать об их 
вкусовых качествах, на которые сде-
лали упор селекционеры агрофир-
мы. А вот голландские гибриды хоть 
и принято идеализировать, тоже не 
без греха: в них зачастую попадает-
ся примесь семян других культур, 
с ними завозят опасные для страны 
эндемики, они очень дорогие и т. д. 
В то же время белорусский фермер 
недоволен ценой на капусту, которая 
сложилась в этом году, но тут уже за-
висит не от страны-производителя 
семян, а от перепроизводства в сег-
менте этой культуры. В целом, Игорь 
Александрович готов уже сейчас рас-
ширять площади под капусту россий-
ской селекции. Он уверен, что через 
несколько лет это уже «голландцам» 
придется нас догонять, изучая сло-
жившиеся на отечественном рынке 
тренды.

В этом сезоне фер-
мер Александр Пац из 
г. Свислочь Гродненской 
области выращивал 
среднеспелый сорт свек-
лы столовой Барон. 
Владелец КФХ называет 
его качество достойным 
на фоне других испытан-
ных им сортов и гибридов 
этой культуры, в том чис-
ле зарубежных. Особенно 
стоит сказать о возмож-
ности этого сорта реаги-
ровать на экстремальные 
погодные условия. В час-
тности, один из голланд-
ских сортов в этом году 
почти на 90% застрелко-
вался, а Барон суровое 
испытание выдержал.

– Мы сеем для стра-
ховки разные сорта 
и гибриды. Если прого-
рим с одним, вполне ве-
роятно, «выстрелит» дру-
гой и не обязательно от 

какой-то именитой зарубежной ком-
пании. К тому же у нас супесчаные 
и песчаные почвы – влага как при-
шла, так и ушла. Если за вегетаци-
онный период нет дождей – это ока-
зывает критическое влияние на рост 
и развитие культуры. А у нас первая 
половина лета была очень засуш-
ливой, поэтому даже в этих услови-
ях Барон показал свой прекрасный 
потенциал.

Александр Павлович заключает, 
что если семена от «Поиска» и в сле-
дующем сезоне будут значительно 
дешевле, то выбор тут очевиден – 
нужно обязательно включать в се-
вооборот качественные разработки 
российских селекционеров. В следу-
ющем году он также планирует поп-
робовать перспективный среднеспе-
лый сорт свеклы столовой Рианна.

Владельцу КФХ из д. Глядовичи 
Мостовского района Андрею Хохе 
также понравился сорт свеклы сто-
ловой Барон, который он выращи-
вает уже второй год подряд. Фермер 
особо отметил ее урожайность и ско-
роспелость. Этот же сорт в прошлом 
году оказался наиболее подходящим 
для длительного хранения из всех 
испытанных им в последние годы 
сортов и гибридов.

– Новинку от «Поиска» в этом 
году мы сеяли в два этапа – попробо-
вать ее как ранне- и позднеспелую. 
По первому этапу могу сказать, что 
в этом сезоне она созрела практи-
чески одновременно с раннеспелым 
гибридом F1 Водан от Bejo. Так что на 
раннюю продукцию она прекрасно 
подходит. А результаты второго эта-
па смогу подвести только после пе-
риода зимнего хранения. Мои лич-
ные требования к сорту или гибриду 
следующие. Не должно быть ярко вы-
раженной кольцеватости, важна вы-
сокая устойчивость к болезням и от-
личная выровненность корнепло-
дов. Сорт не должен перерастать: то 
есть необходимо, чтобы он останав-
ливался в росте и длительное время 
сохранял товарную форму. И Барон 
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по всем этим пунктам меня устро-
ил. Интересно, что он по большинс-
тву отмеченных мной показателей 
был на уровне заграничных гибри-
дов, а ведь это сорт. Так что буду ра-
ботать с «Поиском» и дальше.

Однако фермер посетовал на то, 
что в этом году оптовая закупочная 
цена на овощи находится ниже их се-
бестоимости. Хозяйствам, которые 
специализируются на борщевом на-
боре, приходится очень тяжело, мно-
гие по итогам года могут обанкро-
титься. Тем, кто останется на пла-
ву, придется существенно пересмот-

реть многие статьи затрат. И приоб-
ретение более дешевых, но ничем не 
уступающих по своим характеристи-
кам сортов, поможет фермерам не 
только выжить в условиях жесткой 
конкуренции и неблагоприятной це-
новой конъюнктуры, но и значитель-
но улучшить свои позиции.

Андрей Сергеевич также выращи-
вал среднеспелый сорт лука репча-
того Мастер. Хорошо зарекомендо-
вавший себя в крупных и малых хо-
зяйствах России сорт «Поиска» пока-
зал себя в КФХ А.С. Хохи на уровне, 
а по отдельным позициям даже луч-

ше, чем импортные сор-
та этой культуры. Важно, 
что сорт оказался приго-
ден и для механизиро-
ванной уборки. А вот по 
хранению пока сказать 
ничего нельзя – данные 
будут только весной сле-
дующего года.

Лук Мастер выра-
щивала в своем лич-
ном подсобном хозяйс-
тве и Светлана Буслович 
из Волковысского райо-
на Гродненской облас-
ти. Она подчеркнула, что 
сорт даже во время не-
типично сильной для ре-
гиона засухи, которая ус-
тановилась весной это-
го года, всходил раньше 
и лучше, чем его голланд-
ские аналоги. По урожай-
ности он также не усту-
пал сортам и гибридам 
иностранной селекции. 

Женщина выращивает его уже третий 
год подряд и очень довольна резуль-
татом. Весь урожай постоянно рас-
продавали в сезон на оптовых ярмар-
ках, на хранение продукцию не за-
кладывали. Светлана Буслович отме-
чает, что для тех, кто считает деньги 
и хочет заработать на оптовой прода-
же, сорт лука репчатого Мастер бу-
дет действительно идеальным вари-
антом. Особенно хорошо, если в про-
цессе уборки на лук держится подхо-
дящая цена.

По словам Ивана Андрусевича – 
потомственного овощевода из агро-
городка Ольшаны Столинского райо-
на Брестской области, для их райо-
на прекрасно подошли раннеспелые 
гибриды перца F1 Байкал и F1 Альянс. 
Оба гибрида – универсального типа 
использования с плотными толстос-
тенными плодами. Кроме того, рос-
сийские гибриды значительно выиг-
рывают у иностранных аналогов по 
вкусовым качествам и цене за 1000 
семян. Иван Николаевич заметил, 
что если, к примеру, F1 Альянс нахо-
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дится на каком-либо из его мест про-
даж, то там сразу же увеличивается 
проходимость.

В свою очередь, Игорь Гринько, 
чье ЛПХ расположено в поселке 
Цагельня Гомельского района, испы-
тывал 6 гибридов томата Агрофирмы 
«Поиск». Остановился на двух: F1 
Золотой поток и новинке – F1 Алая 
флейта. Гибрид F1 Золотой поток – 
среднеспелый, очень урожайный, 
вкусный, плоды можно убирать це-
лыми кистями. Он оказался устой-
чив к болезням и перепаду темпера-
тур. F1 Алая флейта – раннеспелый 
с компактной двусторонней кистью. 
Плоды овальные, гладкие, плотные, 
транспортабельные, ярко-красной 
окраски. Масса плода – 100–120 г. 
Очень сладкие. Также гибрид был ус-
тойчив к комплексу болезней. Если 
томат F1 Золотой поток был включен 
в Госреестр с 2021 года, то F1 Алая 
флейта пополнил его в нынешнем 
году.

Владелица небольшого ЛПХ из аг-
рогородка Вертилишки Гродненского 
района Светлана Томчук рассказа-
ла нам, что в ее теплицах особен-

но удался среднеспелый 
(110–115 дней) томат F1 
Золотой поток. Он очень 
красивый, типа коктейль, 
с гладкими округлыми 
плодами желтой окраски. 
Плоды собраны в плот-
ные кисти по 12–16 штук 
в каждой. Вкус, со слов 
Светланы Николаевны, 
просто изумительный! 
Гибрид она рекомендует 
для цельноплодного кон-
сервирования и свежего 
потребления.

Еще одна новин-
ка от «Поиска», которая 
понравилась Светлане 
Томчук, – капуста бело-
кочанная F1 Герцогиня. 
Всхожесть у нее в этом 
году была отличная. 
Вообще этот гибрид – 
просто-таки удачное со-
четание высокой уро-
жайности и превосход-
ной лежкости. Эту капусту мож-
но назвать идеальной продукцией 
для супермаркетов и торговых се-

тей. В 2023 году гибрид 
F1 Герцогиня пополнил 
Госреестр Республики 
Беларусь и рекомендо-
ван для выращивания во 
всех областях страны.

Внимание белорус-
ских «тепличников» при-
влек новый среднеспе-
лый сорт листового са-
лата Сенатор, который 
также в этом году был 
включен в белорусский 
Госреестр. Сорт высоко-
урожайный, неприхотли-
вый, устойчивый к жаре, 
с отличными вкусовы-
ми характеристиками. 
Масса розетки листьев – 
350–370 г. Технической 
спелости достигает за 
60–70 дней. Обладает 
длительным периодом 
товарного использова-
ния. На него, как на воз-
можную замену иност-
ранных сортов и гибри-
дов, уже обратили внима-
ние несколько тепличных 
комбинатов Республики 
Беларусь. Одна из причин 
повышенного интереса 
заключается еще и в том, 
что поставки семян из не-
дружественных стран мо-
гут в любой момент пре-
кратиться. Именно поэ-

тому белорусским агрономам важ-
но иметь надежную и хорошо зареко-
мендовавшую себя альтернативу.

Таким образом, производствен-
ные испытания новых сортов и гиб-
ридов овощных культур, представ-
ленных агрофирмой «Поиск», под-
твердили их высокую адаптивность 
к климатическим условиям Беларуси 
и дали возможность крупным и мел-
ким товаропроизводителям страны 
оценить практические преимущес-
тва различных селекционных нови-
нок. Положительные отзывы ферме-
ров из разных регионов страны го-
ворят о том, что продукция компа-
нии не только соответствует, но и во 
многих случаях превосходит ожида-
ния производителей. Эти результа-
ты подчеркивают значимость и вос-
требованность проведенной селек-
ционерами «Поиска» работы и под-
тверждают репутацию компании как 
надежного партнера для местных 
овощеводов. Сотрудничество между 
российской агрофирмой и белорус-
скими аграриями продолжает оста-
ваться ключевым фактором для раз-
вития и модернизации отрасли, поз-
воляя получать высокое качество 
продукции в различных климатичес-
ких условиях Республики Беларусь.

Бутов И.С.
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